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出席公職人員  ：  議程第 III 項  
 

民政事務局常任秘書長  
謝凌潔貞女士 , JP  
 
民政事務局副秘書長 (2) 
張馮泳萍女士 , JP 
 
議程第 IV 項  
 
民政事務局常任秘書長  
謝凌潔貞女士 , JP 
 
土木工程拓展署  
南拓展處處長  
彭雅妮女士 , JP 
 
 

應邀出席者  ：  議程第 III 及 IV 項  
 
西九文化區管理局  
行政總裁  
栢志高先生 , GBS, JP 
 
西九文化區管理局  
首席工程總監  
司徒澤民先生  
 
議程第 III 項  
 
西九文化區管理局  
表演藝術行政總監  
茹國烈先生  
 
西九文化區管理局  
表演藝術總監  
方美昂女士  
 
西九文化區管理局  
高級園境及城市設計經理  
張義舜先生  
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議程第 IV 項  
 
西九文化區管理局  
工程事務總經理  
吳應荃先生  
 
 

列席秘書  ：  總議會秘書 (1)2 
盧慧欣女士  
 
 

列席職員  ：  高級議會秘書 (1)10 
周嘉榮先生  
 
議會事務助理 (1)2 
蕭靜娟女士  

 

 
經辦人/部門

 
I 通過會議紀要  

(立法會 CB(1)765/18-19(01)
號文件 

 

 2018年 11月 6日
會議的紀要 ) 

  2018 年 11 月 6 日會議的紀要獲確認通過。 
 
 
II 自上次會議後發出的資料文件  

(立法會 CB(1)486/18-19(01)
號文件 

 

 陳 淑 莊 議 員 於
2019年 1月 17日
就 西 九 文 化 區

計 劃 的 財 務 狀

況發出的函件  
立法會 CB(1)781/18-19(01)
號文件 

 西 九 文 化 區

管 理 局 因 應

陳 淑 莊 議 員 於

2019年 1月 17日
就 西 九 文 化 區

計 劃 的 財 務 狀

況 發 出 的 函 件

[立法會 CB(1)486/ 
18-19(01)號文件 ]
作出的回應  



經辦人 /部門  
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立法會 CB(1)821/18-19(01)
號文件 

 陳 淑 莊 議 員 於
2019年 3月 29日
就 西 九 故 宮 文

化 博 物 館 工 程

事 宜 發 出 的 函

件 ) 
 
2.  委員察悉，自 2019 年 1 月 14 日的上次會
議後，秘書處曾發出上述資料文件。  
 
3.  應陳淑莊議員的要求，西九文化區管理局

("西九管理局 ")將以書面回應陳議員於 2019 年 3 月
29 日就有關西九故宮文化博物館工程事宜發出的
函件 (立法會 CB(1)821/18-19(01)號文件 )，以及她在
會議上就在西九文化區網頁登載招標公告的安排

提出的查詢。  
 

(會後補註：西九管理局的書面回應已於
2019 年 4 月 16 日 隨 立 法 會
CB(1)906/18-19(01)號文件送交委員。 ) 

 
 
III 藝術公園及自由空間發展的最新進展  

(立法會 CB(1)764/18-19(01)
號文件 

 

 西 九 文 化 區 管
理 局 就 藝 術 公

園 及 自 由 空 間

發 展 的 最 新 進

展提交的文件  
立法會 CB(1)764/18-19(02)
號文件 

 立 法 會 秘 書 處
就 藝 術 公 園 及

自 由 空 間 的 發

展 擬 備 的 文 件

(最新背景資料
簡介 )) 

 
4.  聯合小組委員會進行商議工作 (會議過程
索引載於附件 )。  
 
 
 
 
 



經辦人 /部門  
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5.  聯合小組委員會要求西九管理局提供下列

資料：  
 

 (a) 根據甚麼準則挑選適合在藝術公園
栽種的樹木品種和栽種地點，包括有

否充分考慮公園位處多風而又沒有

屏蔽的地帶，以及如山竹這類強颱風

所造成的影響。亦請解釋為何即使

香港氣候不適合種植葡萄，但仍決定

研 究 能 否 在 西 九 文 化 區 建 設 臨 海

葡萄園；  
 

(b) "悠遊西九單車服務 "的最新推行情
況，包括開放日期和時間、使用率，

以及西九文化區至今錄得多少宗單

車意外 (如有的話 )；及  
 

(c) 在西九文化區 B2層設置的 20個電動
車充電站的種類 (標準、中速或快速
充電 )。  

 
(會後補註：西九管理局提供的補充資料已
分別於 2019 年 4 月 24 日及 2019 年 10 月
15 日隨立法會 CB(1)950/18-19(01)號及
CB(1)1368/18-19(01)號文件送交委員。 ) 

 
 
IV 西九文化區與鄰近地區的融合和連接  

(立法會 CB(1)764/18-19(03)
號文件 

 

 西 九 文 化 區 管
理 局 就 西 九 文

化 區 與 鄰 近 地

區 的 融 合 和 連

接提交的文件  
立法會 CB(1)764/18-19(04)
號文件 

 立 法 會 秘 書 處
就 西 九 文 化 區

與 鄰 近 地 區 的

融 合 和 連 接 擬

備的文件 (最新
背景資料簡介 )) 

 
6.  聯合小組委員會進行商議工作 (會議過程
索引載於附件 )。  



經辦人 /部門  
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V 其他事項  
 
下次會議日期及討論事項  
 
7.  委員商定於 4 月 29 日 (星期一 )下午 4 時
30 分至 6 時 30 分舉行下次會議，討論政府當局提
出的下列事項：  
 

(a) 西九文化區計劃的最新財務狀況；及  
 

(b) 西九文化區 ACE 發展組合的最新進
展。  

 
(會後補註：秘書處於 2019 年 4 月 16 日藉
立法會 CB(1)902/18-19 號文件告知委員，
應政府當局的要求，並經主席同意，上文

第 (b)項將押後至 2019 年 6 月 10 日的會議
上討論，並由原定於 2019 年 6 月 10 日會
議上討論有關 "演藝綜合劇場發展的最新
進展 "的議項取代。 ) 

 
8.  議事完畢，會議於上午 10 時 25 分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2019 年 10 月 21 日  
 



 

附件  
 

發展事務委員會與民政事務委員會  
 

監察西九文化區計劃推行情況聯合小組委員會  
會議過程  

 
日  期  ： 2019 年 4 月 1 日 (星期一 ) 
時  間  ：上午 8 時 30 分  
地  點  ：立法會綜合大樓會議室 2 

 
 

時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

議程項目 I——通過會議紀要  
000343- 
000407 

主席  確認通過會議紀要 [立法會 CB(1)765/18-19 號
文件 ]  
 

 

議程項目 II——自上次會議後發出的資料文件  
000408- 
000812 

主席  
陳淑莊議員  

委員察悉自上次會議後發出的資料文件。  
 
陳議員要求西九文化區管理局 ("西九管理
局 ")以書面回應其於 2019 年 3 月 29 日就有
關西九故宮文化博物館工程事宜發出的函件

(立法會 CB(1)821/18-19(01)號文件 )，以及她
就在西九文化區網頁登載招標公告的安排提

出的進一步查詢。  
 

 
 
西九管理局 (請
參 閱 會 議 紀 要

第 3 段 )  

議程項目 III——藝術公園及自由空間發展的最新進展  
000813- 
001809 

主席  
政府當局  
西九管理局  

政府當局作出簡介及西九管理局以電腦投影

片介紹有關資料  
[ 立 法 會 CB(1)764/18-19(01) 號 及

CB(1)825/18-19(01)號文件 ]  
 

 

001810- 
002350 

主席  
謝偉銓議員  
西九管理局  

謝議員詢問：  
 
(a)  有 否 就 藝 術 公 園 栽 種 的 樹 種 徵 詢 樹 木
專家的意見；及  

 
(b)  西九文化區 "悠遊西九單車服務 "現設的單
車租用點數目及目標數目為何，以及為使

用流動應用程式進行單車預訂而進行的

軟件升級工作將於何時完成。  
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

西九管理局回應時表示：  
 
(a)  種植計劃由園林設計顧問與樹木專家設
計，在考慮栽種地點等多項因素後，選出

2 000棵樹木在藝術公園種植，當中約 50%
為原生樹種；及  
 

(b)  "悠遊西九單車服務 "現於西九文化區設有
一個單車租用點，其他兩個租用點已隨着

西九文化區設施相繼發展而關閉。西九管

理局計劃在藝術公園增設一個單車租用

點，目標是在西九文化區四周逐步發展一

個單車租用點網絡。 "悠遊西九單車服務 "
的軟件升級工作預計於 2019 年年底或
之前完成。  

 
主席及謝議員要求西九管理局提供下述補充

資料：根據甚麼準則挑選適合在藝術公園栽

種的樹木品種和栽種地點，包括有否充分考

慮公園位處多風而又沒有屏蔽的地帶，以及

如山竹這類強颱風所造成的影響。  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

西九管理局  
(請參閱會議紀
要第 5(a)段 ) 

002351- 
002838 

主席  
陳志全議員  
西九管理局  

陳議員詢問：  
 
(a)  自由空間的設施 (即大盒、細盒、盒仔和

The Livehouse)將於 2019 年年中哪一天啟
用；及  

 
(b)  該等設施的訂租安排，包括何時起接受訂
租、優先訂租的條款，以及租用設施的費

用。  
 
西九管理局表示：  
 
(a)  局方計劃在自由空間於 2019 年正式開幕
前先進行試驗營運，以便有充裕時候完成

系統測試；開幕日期容後公布。西九管理

局現已接受場地訂租，並已着手處理收到

的訂租申請。自由空間將於 2019 年 6 月
起舉行各項節目，門票現已公開發售；及  
 

(b)  西九管理局採納以藝術主導的表演藝術
場地租用政策，藝術成份是節目可優先租

用場地的考慮因素。局方在制訂自由空間
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

設施的租用資料，包括租用費後，即會上

載至西九文化區網頁。  
 

002839- 
003423 

主席  
陳淑莊議員  
西九管理局  

陳議員詢問：  
 
(a)  為何將自由空間取得佔用許可證的目標
日期由 2019 年 1 月初延後至 2019 年 3 月
底，以及自由空間最新的開幕日期；  
 

(b)  The Livehouse提供的是室內或室外場地；  
 

(c)  為何目前只有 124 個有效的街頭表演許可
證，以及西九管理局會否加強推廣工作及

給予許可證較長有效期，以鼓勵更多街頭

表演者申請街頭表演許可證；及  
 

(d)  西九管理局會否考慮 "悠遊西九單車服務 "
重用其他共享單車計劃所棄置的單車。  

 
西九管理局回應時表示：  

 
(a)  局方會於自由空間大致完工後取得佔用
許可證，但其後尚要完成餘下一些工程 (例
如安裝及測試音響及照明系統 )，才可正式
開幕；  

 
(b)  The Livehouse是室內場地，但四周有一些戶
外空間；  

 
(c)  街 頭 表 演 許 可 證 有 效 期 一 年 ， 費 用 為

100 元，續證與否由街頭表演者自行決
定。自 2015 年設立街頭表演計劃以來，
局方共發出超過 500 個街頭表演許可證，
目前仍有效的許可證共 124 個。隨着藝術
公園逐步啟用，預期會有更多表演者申請

街頭表演許可證；及  
 

(d)  關於陳議員建議 "悠遊西九單車服務 "重用
其他共享單車計劃所棄置的單車，西九管

理局會將建議轉達服務營運者東華三院

BiciLine單車生態旅遊社會企業。  
 

 

003424- 
003512 

主席  
西九管理局  

主席建議，西九管理局應作出安排，方便市

民取得藝術公園將舉辦的節目的資訊。  
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

西九管理局表示，市民可訂閱西九管理局的

電子通訊，以定期接收各項節目的資訊。  
 

003513- 
004115 

主席  
馬逢國議員  
西九管理局  

馬議員詢問，西九管理局會否考慮在西九文

化區提供更多類似 The Livehouse的音樂及戶外
表演場地，例如把海濱一帶的部分餐飲設施

轉作表演場地，以發揮群聚效應，使西九文

化區更具活力、更為多元，同時豐富觀眾的

體驗。  
 
西九管理局表示，西九文化區結合文化、商

業及戶外空間，朝氣洋溢、倍添吸引。西九

文化區將會朝這個方面繼續發展。舉例而

言，最近在苗圃公園舉行的 Hellodog Fest (寵
物狂歡節 )，參加者反應熱烈。西九管理局亦
與一個發展商達成協議，在西九文化區商業

發展項目舉辦娛樂活動。  
 

 

004116- 
004701 

主席  
姚思榮議員  
西九管理局  

姚議員詢問：  
 
(a)  大盒啟用後是否有助紓緩展覽空間不足
的問題；  
 

(b)  非藝術租用者能否根據優先訂租安排訂
租自由空間的設施，以及處理訂租申請所

需時間；  
 

(c)  藝術公園及自由空間現時 /預期使用率；

及  
 

(d)  截至目前，街頭表演計劃原先預期的反應
與實際反應的落差，以及是否預期日後發

出的許可證數目有任何變動。  
 

西九管理局答稱：  
 
(a)  西九文化區的展覽設施包括 M+展亭及在

ACE 發展組合下擬建的展覽中心。M+展
亭現時主要供 M+舉辦展覽，其後亦會用
作舉行一般展覽。局方會於短期內就 ACE
發展組合邀請提交意向書；  
 

(b)  根據西九管理局的租用政策，藝術租用者
可較非藝術租用者優先訂租文化藝術場
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

地。舉例而言，藝術租用者 (戲劇、舞蹈及
音樂藝術形式 )可於 16 個月前訂租自由空
間場地，而非藝術租用者則可於 9 個月前
訂租；  

 
(c)  隨着藝術公園於 2019 年逐步啟用，遊客
數目可望上升；及  

 
(d)  儘管藝術公園四周仍有建造工程，但截至
目前，街頭表演計劃的反應仍然勝於預

期。隨着藝術公園逐步啟用，申請街頭表

演許可證的數目可望增加。  
 

004702- 
005046 

主席  
西九管理局  

主席對下述事宜表示關注： (a)挑選適合在
藝術公園栽種的樹種； (b)西九管理局採取了
甚麼措施預防單車意外及處理西九文化區泊

車位不足的問題 (例如提供更清晰的方向指
示牌和更多資訊 )；及 (c)在西九文化區提供船
舶通道。  
 
西九管理局表示：  
 
(a)  西九管理局在挑選適合於藝術公園栽種
的樹種時已顧及栽種地點這個因素。局方

已採取補救措施以保留或更換受颱風山

竹影響的樹木，並已就如何更好的保護樹

木徵詢意見；  
 

(b)  西九文化區四周的道路網已大致完成，並
會陸續豎設更多指示牌。新的停車場已經

啟用，可提供 200 個泊位；及  
 

(c)  西九管理局已着手進行可行性研究，探討
能否在新油麻地避風塘現有登岸梯級以

外，於西九文化區南面海濱設置新的船舶

登岸設施。  
 

 

005047- 
005400 

主席  
謝偉銓議員  
西九管理局  

謝議員讚揚西九管理局舉辦臨時展亭設計比

賽，致力培育本地年輕人才，他促請西九管

理局日後再舉辦類似設計比賽。他亦詢問：  
 
(a)  設計比賽優勝隊伍是否有機會參與臨時
展亭的發展；  
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

(b)  "悠遊西九單車服務 "的最新推行情況，包
括開放日期和時間、使用率，以及西九文

化區至今錄得多少宗單車意外 (如有的
話 )；及  
 

(c)  在西九文化區 B2 層設置的 20個電動車充
電站的種類 (標準、中速或快速充電 )。  

 
西九管理局表示，局方的工程團隊積極邀請

設計比賽的優勝隊伍參與發展臨時展亭，有

關工程現已完成。西九管理局有意在 2019 年
年底或 2020 年左右舉辦類似的設計比賽。  
 

西九管理局 (請
參 閱 會 議 紀 要

第 5(b)及 (c)段 )  

005401- 
005710 

主席  
陳淑莊議員  
西九管理局  

陳議員關注到，西九文化區網頁上有關租用

大盒場地的資訊不足，她詢問：  
 
(a)  租用大盒的詳細安排，包括租用費、租用
的設施，以及切合小型藝團需要的任何安

排；及  
 
(b)  西九管理局會否在街頭表演許可證到期
後邀請有關的街頭表演者續期。  

 
西九管理局回應時表示：  
 
(a)  自由空間可於短期內取得佔用許可證，現
正申領公眾娛樂場所牌照。鑒於大盒須符

合佔用許可證 /公眾娛樂場所牌照訂明的

條件 (例如座位容量 )，才可啟用，西九管

理局會在取得佔用許可證 /公眾娛樂場所

牌照後，在其網頁提供租用大盒的詳細安

排和聯絡有意租用者；及  
 
(b)  局方會考慮在街頭表演許可證到期後邀
請有關的街頭表演者續期。  

 

 

005711- 
010100 

主席  
陳志全議員  
西九管理局  

陳議員詢問：  
 
(a)  自由空間的平面圖，以及自由空間各項設
施的租用費是否定於可負擔的水平；及  

 
(b)  至今為止，在大盒演出的節目是由西九管
理局或是有關藝團 (例如非常林奕華、法國
五月及香港話劇團 )編排。  
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

 
主席亦認為西九管理局必需盡快公布自由空

間各項設施的租用費。  
 
西九管理局表示：  
 
(a)  自由空間的建造工程已經完竣，歡迎委員
前往參觀；及  

 
(b)  局方在釐定自由空間各項設施的租用費
後，即會在西九文化區網站公布。  

 
010101- 
010527 

主席  
馬逢國議員  
西九管理局  

馬議員詢問：  
 

(a)  西九管理局為支援藝團在大盒進行長期
的演出製作而採取的措施，以及西九管理

局會否考慮額外提供場地以供進行長期

的演出製作，並邀請駐場演藝團體管理該

等場地；及  
 

(b)  街頭表演許可證持有人有否每年為其許
可證續期。  

 
西九管理局回應時表示：  
 
(a)  西九管理局將會夥拍藝團在大盒進行長
期的演出製作 (例如香港話劇團製作的《如
夢之夢》上演 6 星期 )。西九文化區內的新
戲院場地設施 (包括演藝綜合劇場 )將於未
來數年啟用；  

 
(b)  西九管理局預計會佔用西九文化區表演
場地可供訂租時間約 10%，大部分時間會
出租作文化藝術及其他用途；及  

 
(c)  約 100多名街頭表演許可證持有人每年繼
續為其許可證續期。  

 

 

010528- 
010613 

主席  
陳淑莊議員  

陳議員要求西九管理局解釋為何即使香港

氣候不適合種植葡萄，但仍決定研究能否在

西九文化區建設臨海葡萄園。  
 

西九管理局 (請
參 閱 會 議 紀 要

第 5(a)段 ) 
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標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

議程項目  IV ——西九文化區與鄰近地區的融合和連接  
010614- 
011602 

主席  
政府當局  
西九管理局  

政府當局作出簡介及西九管理局以電腦投影

片介紹有關資料  
[立法會 CB(1)764/18-19(03)及 CB(1)825/18-19(02)
號文件 ]  
 

 

011603- 
012122 

主席  
姚思榮議員  
西九管理局  

姚議員詢問：  
 
(a)  西九文化區 43 個旅遊巴士泊位的收費，
以及有關收費會否定於較低水平，以吸引

司機將旅遊巴士停泊該處；  
 

(b)  西九管理局採取甚麼措施，以應付大型活
動期間泊車位需求急增的情況；及  

 
(c)  計劃於 2022/2023 年左右啟用新的南面船
舶 登 岸 設 施 的 開 放 時 間 及 所 提 供 的 設

施，例如上蓋、公廁及照明。  
 
西九管理局表示：  
 
(a)  綜合地庫 2B 區及擬建展覽中心分別設有

26 個及 17 個旅遊巴士泊位。西九管理局
會考慮採取臨時措施 (例如將 M+的地下旅
遊巴士上落客位轉作臨時泊車位 )，以提供
更多泊車位應付舉行大型活動期間對泊

車位的實際需求；  
 

(b)  局方尚未制訂泊車費的政策，並將聯絡運
輸署以商討收費安排；及  

 
(c)  新的南面船舶登岸設施將是由西九管理
局負責管理的公眾碼頭，大部分時間會開

放使用。為免影響往中國客運碼頭的水

道，西九管理局或會要求使用該登岸設施

的渡輪進行預訂。  
 

 

012123- 
012600 

主席  
毛孟靜議員  
西九管理局  

毛議員要求西九管理局考慮免費提供旅遊巴

士泊位。主席表達相若的意見。毛議員又建議

興建更多行人天橋和隧道連接西九文化區，

以提升文化區的易行度。她繼而詢問：  
 
(a)  西 九 管 理 局 為 何 只 在 西 九 文 化 區 提 供

43 個旅遊巴士泊位，但區內卻有約 2 300
個私家車泊位；及  
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

 
(b)  加強西九文化區與鄰近地區連接的中、長
期運輸基建項目的推行時間表。  

 
西九管理局回應時表示：  
 
(a)  西九文化區提供的私家車泊位和旅遊巴
士泊位數目，是根據詳細研究結果釐定，

亦須符合相關城市規劃規定，並已獲運輸

署批准。若西九文化區有地方可供使用，

亦可提供臨時泊車位；及  
 

(b)  局方會與警方及運輸署制訂如何在大型
活動期間疏導人流的計劃。  

 
012601- 
013256 

主席  
謝偉銓議員  
政府當局  
西九管理局  

謝議員提述，政府當局就他於 2018 年 5 月
25 日有關藝術廣場天橋的建造費用發出函件
(立法會 CB(1)1043/17-18(01)號文件 )於 2019
年 3 月 26 日 所 作 的 回 覆 ( 立 法 會

CB(1)800/18-19(01)號 文 件 )， 並 提 出 以 下
意見：  
 
(a)  藝術廣場天橋新設計的造價比先前減少
超過 1 億元，是因為當中涉及多項改動，
包括縮短天橋的長度。因此，將造價過高

簡單歸咎於原本富藝術氣息的設計，對原

設計師並不公平；及  
 

(b)  對 藝 術 廣 場 天 橋 採 用 簡 約 設 計 並 無 異
議，但政府當局須確保藝術廣場天橋的設

計，以及西九文化區其他行人連接系統的

設計，均可充分反映西九文化區的獨特

性，同時不會大幅增加建造費用。  
 
關於使用智能科技，謝議員要求就下述事宜

提供詳細資料：  
 
(a)  西九文化區擬選用的環保運輸系統；  
 
(b)  西九管理局何時決定西九文化區是否使
用電動智能自動車；及  

 
(c)  經由西九管理局的流動應用程式繳付泊
車費所接受的網上付款方法。  
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時間

標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

 
西九管理局表示：  
 
(a)  局方正考慮選用電動巴士作為環保運輸
系統，有關的營運細節 (例如路線 )將於稍
後制訂；  
 

(b)  公眾對在藝術公園及苗圃公園試行電動
智能自動車的反應良好。如獲相關政府部

門批准，西九管理局會將試行路線伸延至

公共道路。西九管理局將會進行檢討以進

一步決定是否採用該技術或以何形式採

用該技術；及  
 

(c)  局 方 現 時 透 過 運 輸 署 的 流 動 應 用 程 式
"香港出行易 "，與公眾分享西九文化區內
空置泊位的實時資訊。目前只接受以八達

通卡及信用卡支付泊車費，但西九管理局

會考慮引入其他電子支付方法。  
 
政府當局補充：  
 
(a)  當局與西九管理局致力改善藝術廣場天
橋新的簡約設計，例如裝設裝飾照明系統

及藝術裝置的附屬設施，為天橋增添藝術

氣息；及  
 
(b)  在完成藝術廣場天橋整體設計後，按最新
成本估算將原先設計與新設計的建造費

用 逐 一 作 出 比 較 的 資 料 載 於 立 法 會

CB(1)800/18-19(01)號文件。  
 

013257- 
013709 

主席  
馬逢國議員  
政府當局  
西九管理局  

馬議員詢問：  
 

(a)  隨着西九文化區的設施陸續啟用，政府當
局及西九管理局如何應付往返西九文化

區的交通流量日益增加的情況，尤其是繁

忙時段的交通；及  
 

(b)  若 局 方 有 意 鼓 勵 市 民 使 用 公 共 交 通 工
具，為何要在西九文化區提供多達約 2 300
個私家車泊位。  
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標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

西九管理局答稱：  
 
(a)  局方已與警方及運輸署密切聯絡，商討
西九文化區內及四周的交通安排；  
 

(b)  局方已採取多項措施力求改善西九文化
區的交通，例如興建綜合地庫以提供地下

行車路及更多泊車位、引入新巴士線，以

及加強與港鐵車站的連接；及  
 

(c)  局方須符合所有相關城市規劃規定，在西
九文化區提供所訂數目的泊車位，以供商

業發展項目的用戶在日間使用和文化設

施的使用者在晚上使用。  
 

政府當局補充，由於西九文化區附近道路在

繁忙時段交通流量甚高，當局鼓勵市民日後

使用公共運輸或海上運輸服務前往該區。  
 

013710- 
014204 

主席  
陳淑莊議員  
政府當局  

陳議員認為西九管理局有需要花時間徹底測

試電動智能自動車，以策安全。她繼而詢問： 
 

(a)  西九文化區現提供 /將提供多少個電動車

充電站；  
 

(b)  西九管理局會否研究提供渡輪服務接駁
西九文化區，譬如說，提供渡輪服務往返

西九文化區擬建展覽中心與灣仔的香港

會議展覽中心；  
 

(c)  擬建南面及 /或北面船舶登岸設施能否配

合西九文化區主要設施的啟用。如未能作

出配合，會否為新油麻地避風塘的現有登

岸梯級進行改善工程；  
 

(d)  擬建北面船舶登岸設施對開防波堤之間
的地方會否過於狹窄，以致船隻未能通

過；  
 

(e)  鑒於當局給予西九管理局的 216 億元  一
筆 過 撥 款 並 不 涵 蓋 發 展 公 眾 碼 頭 的 費

用，擬議船舶登岸設施的建造費用會否由

政府當局承擔；及  
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標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

(f)  近西九文化區的維多利亞港的水質。  
 
政府當局表示：  
 
(a)  有關發展船舶登岸設施的研究將於今年
展開，該研究並會參考委員對有關發展的

意見。當局或會分階段發展西九文化區的

兩個船舶登岸設施，因為北面船舶登岸設

施所涉建造工程規模可能較細，而當局會

與西九管理局制訂有關詳情。若計及刊憲

程序所需時間，南面船舶登岸設施可望於

2022/2023 年啟用；及  
 

(b)  公共基礎建設工程的建造費用原則上由
政府當局承擔。  
 

014205- 
014827 

主席  
黃碧雲議員  
政府當局  
西九管理局  

黃議員詢問：  
 
(a)  西九文化區的船舶登岸設施 /登岸梯級會

否開放予渡輪及水上的士使用；  
 

(b)  西九文化區現有的登岸梯級是否需要提
升；及  

 
(c)  會否在地面或地下提供有蓋行人路、智能
自動車服務或無人駕駛單軌鐵路系統，將

M+及戲曲中心連接起來。  
 
政府當局回應時表示：  
 
(a)  在進行船舶登岸設施發展研究期間，土木
工程拓展署 ("拓展署 ")將會與海事處聯
絡，在考慮多項因素 (例如地理環境、水深
是否足以讓船隻停泊、附近海路交通是否

繁忙，以及船隻大小 )後，容許更多船隻使
用該等船舶登岸設施；及  

 
(b)  在西九文化區發展船舶登岸設施的研究
亦將會探討多項事宜，包括設有浮塢的

船舶通道點或標準碼頭方案的可行性及

效益。  
 
西九管理局表示：  
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行動  

(a)  局方已在西九文化區西部試行電動智能
自動車。待綜合地庫及中部的上蓋發展項

目完成後，西九管理局或會考慮在地下行

車路提供智能自動車服務，以加強西九文

化區東西兩端的連接；及  
 

(b)  根據西九文化區的設計，地面一層將設為
行人區，市民可通過地面或地下行人通道

前往文化區不同地方。連接西九文化區南

北兩端的行人通道全部為有蓋通道，其他

地方則部分為有蓋通道，部分為露天通

道。  
 

014828- 
015452 

主席  
易志明議員  
政府當局  
西九管理局  

易議員詢問：  
 
(a)  政府當局將如何改善西九文化區與鄰近
地區的連接，以更妥善應對高峰時段的交

通流量；  
 

(b)  鑒於擬建北面船舶登岸設施位處防波堤
內，擬建南面船舶登岸設施則貼近中國客

運碼頭，政府當局會否採取替代方案以提

供船舶登岸設施，例如發展浮塢 /臨時碼

頭或將北面的設施遷離防波堤；  
 

(c)  如有需要，能否使用西區海底隧道附近的
連接路提供臨時旅遊巴士泊位；  

 
(d)  試行中的智能自動車的最高載客量，以及
西九管理局有否計劃增加自動車的可載

客量；及  
 

(e)  政府當局會否棄用單軌鐵路作為九龍東
環保連接系統的運輸工具，因為單軌鐵路

已經過時。  
 
政府當局回應時表示：  
 
(a)  運輸署曾就西九龍填海發展區的交通進
行詳細研究。至於西九文化區內的交通，

區內將會發展有多個出入口的地下行車

路，藉以紓緩交通擠塞的問題。此外，路

政署現正在西九龍填海發展區進行的道

路改善工程將於 2019 年完成。當局會將
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標記  發言者  主題 /討論  需要採取的  
行動  

易議員的意見轉達運輸署，以供署方考慮

應採取甚麼措施進一步改善西九文化區

的交通情況；  
 

(b)  鑒於中國客運碼頭是供高速船使用，有
市民關注使用南面船舶登岸設施的渡輪

班次和營運時間。為確保航道安全，當局

或需採取管理措施以協調該船舶登岸設

施的營運；及  
 

(c)  鑒於海面的風浪更大，當局認為北面船舶
登岸設施不宜設於藝術公園附近地方。在

進行船舶登岸設施發展研究期間，拓展署

會與相關政府部門聯絡，確保有關發展符

合相關法定要求。  
 
西九管理局表示，試行中的智能自動車的最

高載客量為 11 人。視乎科技發展，西九管理
局或考慮購置載客量較高的智能自動車。長

遠而言，局方須進一步測試智能自動車與正

常車輛交通的互動，惟有關測試須取得運輸

署批准。  
 

015453- 
015825 

主席  
政府當局  
西九管理局  

主席促請政府當局及西九管理局密切監察西

九文化區的交通情況，確保交通順暢。此外，

亦應考慮將智能自動車測試的路線延伸至戲

曲中心。他亦關注到西九文化區的連接，以

及西九文化區南面船舶登岸設施所在位置貼

近中國客運碼頭的問題。  
 
西九管理局強調，雖然智能自動車可用以接

駁東西兩端的交通，但發展地下行車路才是

改善西九文化區連接的關鍵所在。  
 
政府當局補充：  
 
(a)  綜合地庫餘下工程 (包括在西九文化區興
建地下行車道 )的撥款建議已提交工務小
組委員會審批；及  
 

(b)  運輸署於 2009 年完成西九文化區與鄰近
地區交通情況的詳細研究，當中建議推行

7 項道路改善計劃。在上述改善計劃完成
後，有關道路網絡將可應付截至 2031 年
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的交通流量，從而大大改善西九文化區的

對外交通連接。  
 

議程項目  V——其他事項  
015826- 
015857 
 

主席  下次會議日期及討論事項   

 
 
 
 
立法會秘書處  
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